

**DISCURSO DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA
DON PATRICIO AYLWIN AZOCAR
EN FERIA INTERNACIONAL DE TALCA**

Es para mí muy grato estar presente en la versión 1991 de la Feria Internacional de Talca, importante evento regional que no es sino una expresión más de la pujanza, espíritu emprendedor y confianza de la gente de esta región, de la cual guardo gratos recuerdos de mi vida parlamentaria.

El año pasado, frente a la invitación que ustedes me formularan para asistir a la inauguración de la "FITAL 90", coincidiendo esta con las primeras gestiones de mi Gobierno, solicite al Sr. Ministro de Agricultura que acudiera en mi representación. En su discurso expuso los lineamientos generales de lo que anunciamos sería nuestra política hacia el sector silvoagropecuario.

En esa oportunidad el Secretario de la cartera hizo mención de la gran tarea que enfrentábamos en el sector agrorural, área donde se expresa patente el desafío que anima a mi Gobierno: compatibilizar el crecimiento y dinamismo económico con la justicia social. Estas expresiones se vertían cuando en el sector privado todavía existían reticencias frente a las verdaderas intenciones que inspiraban al Gobierno. Hoy, desde esta tribuna, aprecio la respuesta del sector privado y puedo decir que si bien es cierto enfrenta dificultades, estas, más que dividir, han impulsado la acción mancomunada del sector público y privado, para hacer frente a la adversidad.

Hemos dicho en forma reiterada, que nuestro ánimo es perseverar en todas aquellas políticas que han dado frutos positivos; inclusive estamos poniendo todo nuestro empeño para perfeccionarlas, siempre tras el objetivo de consolidar un marco de reglas claras, ecuanimes y estables. Pero también hemos dicho, ~~que~~ con igual convicción, que corregiremos todo lo que ha contribuido a aumentar la brecha de pobreza entre los habitantes del Chile rural.

Esta tarea nos obliga a mantener un fluído diálogo entre el Gobierno y los principales actores de la realidad nacional, de modo de confrontar las razones de nuestro accionar, recogiendo al mismo tiempo las críticas que permitan adecuadas enmiendas.

La temporada agrícola 90-91, no ha estado exenta de dificultades para el sector. Fue necesario implementar un ajuste económico que ~~ha~~ muchos ocasionó problemas; pero cuyos resultados, hoy, nos ~~dan~~ tranquilidad para enfrentar con mayor estabilidad el futuro.

La naturaleza nos ha probado con varios años de sequía que han afectado especialmente a los sectores mas indefensos y con menos recursos. A pesar de esas adversidades, hemos conseguido crear ~~-realizando~~ las reformas que considerábamos indispensables y justas- un clima de confianza mutua y tranquilidad, componentes tan necesarios para los que asumen la hermosa tarea de hacer producir nuestros campos.

El Gobierno ha diseñado, con especial participación del Ministerio de Agricultura, un conjunto de políticas públicas para el sector silvoagropecuario, que a grandes rasgos permiten hacer un balance positivo del año agrícola que termina. Debo destacar las siguientes iniciativas:

1.- Con posterioridad a la crisis del 82, la agricultura experimentó un importante dinamismo y un alto aporte al P.G.B. nacional, pero ese fue un crecimiento desequilibrado, de alto costo social.

A fin de mejorar esta situación, estamos aplicando una progresiva política de desarrollo rural, coordinando diversos instrumentos sociales en educación, salud, vivienda, obras públicas y tecnología. Ejemplo de ellos son los programas de asistencia técnica y crediticia de INDAP, que se han ampliado en cobertura y calidad.

2.- En cuanto al endeudamiento agrícola empresarial y campesino, a través de actos administrativos e iniciativas de ley hemos establecido mecanismos de condonación y reprogramación de las deudas de pequeños y medianos agricultores. En relación a la deuda empresarial cuantiosa y de alta concentración, hemos intentado sensibilizar a la banca privada para redefinir sus criterios de renegociación. Lamentablemente frente a este esfuerzo se ha encontrado sólo una limitada receptividad.

3.- Los subsectores forestal y hortofrutícola han profundizado su dinamismo, mejorado sus términos de intercambio y sus retornos en divisas. La auspiciosa realidad de estos subsectores, son signos evidentes de lo acertado de las políticas económicas generales y sectoriales, como también de la confianza en la estabilidad política de esta transición. En la actualidad se realizan los estudios técnicos para perfeccionar el mecanismo de bonificación a la reforestación establecido en el decreto ley 701, para hacerlo coherente con una política para el bosque nativo y la protección del medio ambiente.

4.- La sequía puso en evidencia la necesidad de mejorar la infraestructura en riego: el estado ha reasumido su función protagónica en la construcción de grandes obras de riego, destacándose en esta región la iniciativa del ~~Embalse~~ CANAL Pencahue.

Importantes efectos positivos tendrán en la región las acciones gubernamentales en materia de medianas obras de riego, al igual que las posibilidades que otorga la ley 18.450. He despachado una iniciativa de ley a fin de ampliar la cobertura y montos de bonificación de la ley 18.450, para las zonas afectadas por la sequía. Quiero aquí también destacar la oportuna y eficiente labor de la Comisión Nacional de Sequía e INDAP, en paliar los efectos de esta catástrofe; destinándose hasta ahora la suma de 5.250 millones de pesos en programas de abastecimiento de agua, empleo, alimentación humana y mejoramiento del riego. Sólo en esta región se han usado más de 272 millones en programas de asistencia. El convenio INDAP-FOSIS permite hoy acceder a los pequeños agricultores a la bonificación y a la inversión que aumenta el potencial productivo de su recurso, todo esto con un efecto directo sobre su calidad de vida.

5.- La reinserción de Chile en el concierto internacional ha tenido como efectos inmediatos un mayor peso en la posición negociadora y en la consolidación y apertura de nuevos mercados para nuestros productos de exportación. Coherente con estas políticas de estado, Chile ha redefinido los marcos de la integración con otras naciones de América Latina y con Estados Unidos, para avanzar paso a paso a una gran zona de libre comercio. Esta política no pondrá en riesgo las excelentes condiciones fito y zoosanitarias de nuestro país.

La integración de Chile a una zona de libre comercio con las naciones del norte nos obliga necesariamente a mejorar infraestructura, recursos humanos y tecnologías para competir en áreas de grandes mercados y en una economía globalizada. Lo anterior responde a la firme decisión de este gobierno en orden ha hacer respetar las normas del GATT, único instrumento idóneo para impedir las medidas proteccionistas en distintos mercados. La participación de Chile en el grupo CAIRNS, que reúne a países con sectores silvoagropecuarios dinámicos, ha fortalecido nuestra posición en el GATT, a pesar del fracaso relativo de la Ronda Uruguay.

6.- Quiero en esta ocasión destacar el éxito de nuestra política triguera, que ha cosechado elogios que contrastan con los augurios y reticencias iniciales. Cotrisa seguirá en el mercado del trigo con un precio de intervención coherente con un banda de origen legal.

7.- Finalmente, cualquier observador atento de la realidad regional, detecta tres problemas que se arrastran desde hace ya muchos años: la situación de la vitivinicultura, el arroz y la remolacha, con una producción y comercialización desordenada y precios deprimidos. Los rubros de arroz y remolacha serán objeto de políticas pragmáticas pero enérgicas destinadas a corregir estos problemas. En relación a la vitivinicultura, se ha expedido un Decreto Supremo que establece como obligatoria la denominación de origen para las variedades de descarte o viníferas usadas en la elaboración del vino, recogida en la etiquetación de este producto. La fiscalización de este Decreto permite al consumidor informadamente acceder al mercado de los vinos. Por otra parte, para el buen productor, la denominación de origen deberá traducirse en mejores precios.

Esta región ha alcanzado importantes logros durante este año. Sin ir más lejos se cuentan entre estos no solo la apertura del paso Pehuenche y la decisión de terminar el ~~Embalse~~ Pencahue, sino también la construcción de la doble calzada hasta San Javier. En materia de vivienda se contemplan inversiones para 6.000 casas en la zona. En educación, el plan de las 900 Escuelas ha beneficiado a por lo menos 90 escuelas y se han ampliado los Programas de Auxilio Escolar para entregar alimentación a 10.000 niños de las comunas más pobres del Maule. En salud, estamos preocupados de modernizar el equipamiento del Hospital y continuar su construcción. Por otra parte ya se ha hecho efectiva la entrega de ambulancias a través de fondos regionales a casi todas las comunas de la región. También la región está recibiendo importantes inversiones extranjeras, como Celulosa Licantén e Inversiones Forestales CELSO.

INAUGURACION IANSA TOMATES este mes

Este acto de inauguración de FITAL 91, constituye una ocasión propicia para reiterar nuestro mensaje de fe y optimismo en el porvenir de nuestra patria y también de esta querida Región del Maule. Estamos haciendo un gran esfuerzo para avanzar, en democracia, con estabilidad y paz social hacia más altos niveles de desarrollo y modernidad, con justicia social, solidaridad humana y un gran sentido de unidad nacional.

Proyecto Centro Cultural Municipal, vea que
Colaboro con ustedes

Dificultades

Ante obra que teatro municipal

Señoras y señores..

Mi gobierno, como representante de la comunidad organizada y custodio del bien común, estará pronto a favorecer todas aquellas iniciativas que surjan del legítimo sentir de la gente de esta región y apunten a los objetivos antes expuestos.

Ser testigo de este evento, es ser testigo del esfuerzo y tesón de los hombres y mujeres de esta tierra y corroboran en mi la fe que tengo en Chile y su futuro.

Muchas gracias.